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¿ES POSIBLE LA PAZ EN EL MUNDO?

Paloma de la paz para el Congreso de la 
Paz de 1949, Pablo Ruiz Picasso

Si  nos  a somamos 
a las noticias, a la 

televisión, a la prensa… 
vemos un montón de 
guerras, de terrorismo, 
de enfrentamientos, de 
conflictos, de violencia en 
suma. La guerra de Ucrania 
y Rusia, por ejemplo, y 

ahora, Israel y los palestinos. 
Y si vemos la historia del hombre, 

¡cuántas guerras! y ¡en todas las épocas! 
Nos surge la pregunta, ¿es posible la paz o es una utopía? John Lennon 
cantaba «Imagínate a toda la gente viviendo la vida en paz». Mucho se ha 
escrito sobre la paz. Que si la paz es ausencia de guerra (“paz negativa”), 
que el ser humano, en su naturaleza, es intrínsecamente malo, egoísta y 
violento, o que es la sociedad la que le corrompe, como opinaba Rousseau. 
A los que estudiamos latín, nos enseñaron unas frases un poco pesimis-
tas: «homo homini lupus», el «hombre es lobo para el hombre»; y esta 
otra: «Si vis pacem, para bellum», «Si quieres la paz, prepárate para la 
guerra». Vienen a decirnos que “el hombre no tiene arreglo”. Mientras 
haya en el mundo pobreza, racismo, injusticia, luchas tribales, discrimi-
nación, ausencia de libertad, de derechos humanos, afán de poder, afán 
de dominio, de abarcar materias primas y recursos, territorios… nunca 
podrá haber paz.

Pero sin embargo, el hombre tiene un anhelo de paz, desde siempre, por 
ejemplo, se utiliza como saludo entre los judíos, “Shalom”. Hoy en día se 
habla de “paz positiva”, como un proceso de construcción de la paz. En 
el último siglo ha habido un montón de iniciativas por la paz: la creación 
de organismos internacionales para la resolución de conflictos y evitar 
enfrentamientos armados: la Comunidad Europea, las Naciones Unidas; 
el premio Nobel de la Paz; muchas organizaciones pacifistas; marchas 
por la paz; tratados internacionales como el del control del comercio de 
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armas, etc. En definitiva, se trata de potenciar los derechos humanos y fomentar la “cultura de la 
paz”, de forma que los conflictos internacionales se resuelven de forma no violenta.

Pero, ¿qué podemos hacer por la paz? En el budismo, por ejemplo, hay un dicho: “La Paz 
Mundial comienza por la Paz Interior” (Dalai Lama). Es una paz intimista, que se refiere a un 
estado mental y espiritual del hombre de tranquilidad, de autocontrol, de equilibrio emocional, 
alejado de las pasiones, de la ansiedad, del estrés, y con pleno dominio de sí.

Y los cristianos, ¿qué podemos hacer por la paz? La Iglesia Católica se ha preocupado mucho 
de la paz. Por ejemplo, la encíclica «Pacem in terris» de Juan XXIII, en plena Guerra Fría, que 
fue una “paz-espada”, fruto del miedo a un desastre nuclear. Todos los papas se han preocupado 
mucho de la paz mundial. Pero, ¿cómo es la paz de Cristo, que dijo: «La paz os dejo, mi paz os 
doy; yo no os la doy como el mundo la da» (Juan 14:27)? Es una “paz-salvación”, basada en el 
amor, el perdón, la reconciliación, la justicia y la verdad. Es una paz como fruto de la bendición 
divina y síntesis de todos los bienes: «Donde hay fe hay amor. Donde hay amor hay paz. Donde 
hay paz está Dios. Y donde está Dios no falta nada» (San Martín de Porres).

Lo fundamental, oremos y trabajemos por la Paz en el Mundo, con toda esperanza. Tengamos 
presente la bienaventuranza de Mateo (5,9): «Dichosos los que trabajan por la paz, porque a esos 
los va a llamar Dios hijos suyos». Los pacíficos, los que hacen o construyen la paz, serán llamados 
hijos de Dios, del Dios de la paz, que construyen el Reino de Dios en la Tierra, donde habita la paz 
de Dios, esto es, el bienestar, la justicia, la tranquilidad, el derecho, y el amor; una paz, en suma, 
que lleva a la felicidad individual y social, a la amistad de los hombres entre sí y de éstos con Dios. 
Esta paz es la manifestación plena del reinado de Dios entre los hombres.

Para terminar, una frase de la Madre Teresa de Calcuta: «La paz comienza con una sonrisa». 
Pues empecemos nosotros a sonreír a todos, empezando por la gente que nos cae mal.

El año litúrgico concluye con la fiesta de Cristo Rey, que este año 
será del 26 de Noviembre. En esta celebración la Iglesia propone 

para nuestra contemplación a Jesús Crucificado, que desde el trono de 
la Cruz reina y triunfa. Pero esta fiesta también nos ofrece una perspec-
tiva de esperanza, puesto que mira al final de los tiempos, característica 
propia del final del año litúrgico. De esta forma se une el misterio de 

El trono de Cruz donde Jesús Reina

Jesús crucificado con el triunfo glorioso al final de los tiempos. Quien padeció la Cruz por amor 
a nosotros es quien vendrá con gloria para llevarnos a su Reino. De esta forma la esperanza se 
abre paso en la vida del cristiano: quien en las cruces diarias se una a Cristo crucificado también 
experimentará el triunfo y la gloria del Reino de Dios. San Ignacio lo resume muy bien en sus 
ejercicios con estas palabras puestas en boca del Rey Eternal: “Quien quisiere venir conmigo, ha 
de ser contento de comer como yo, y así de beber y vestir; asimismo, ha de trabajar conmigo en 
el día y vigilar en la noche; porque así después tenga parte conmigo en la victoria, como la ha 
tenido en los trabajos” [EE 93].

P. Alberto de Mingo
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Jesús Isidro Cotorruelo Garbayo
Sacerdote al servicio de Dios y la Iglesia

CARTA DE NUESTRO PÁRROCO

Querida comunidad, hoy querría hablaros de algo que, como sacerdote, más me 
cuesta: la confesión y el acompañamiento. Creo profundamente en la gracia recibida 
el día de mi ordenación. Una gracia que me capacita para este ministerio, pero soy consciente 
que para que esta gracia sea efectiva, debo dejar que Dios sea el que me guíe en este desempeño. 
¡Qué miedo!, porque si no es así, en vez de ayudar a crecer y madurar, podría destrozar lo más sagrado, 
la conciencia de la persona que tengo delante.

Sería muy sencillo realizar este ministerio desde el magisterio de la Iglesia. Un magisterio que nos 
marca el camino seguro, pero que a la hora de llevarlo a la práctica en cada persona y circunstancia, 
adquiere una prudencia y sabiduría que no se encuentra en la sabiduría intelectual, sino en la afectiva. Es 
decir, pasamos de la realidad “objetiva” que encontramos en lo que debería ser; a la realidad “subjetiva” 
que descubrimos en lo que realmente es. Sabemos el fin, pero no es tan fácil descubrir cómo llegar, sin 
romper a la persona que tenemos delante de nosotros.

Este miedo, como tantos otros, no nos puede paralizar. Todo lo contrario, nos puede ayudar a valorar 
lo que tenemos entre manos, y enfrentarnos a ello con respeto, responsabilidad, pero sobre todo, con 
caridad. El valor primero debería ser la persona, antes que la norma en sí.

Pero, ante lo anteriormente dicho, me surge un segundo gran miedo: “El peligro de la manipulación”, 
que el Papa Francisco ha indicado. Yo acompaño, no “dirijo”. Es decir, yo no me pongo en el lugar de 
Dios marcándote, con una seguridad extrema, lo que debes hacer. ¡Qué gran peligro!, porque aunque 
tengo la gracia del ministerio, me puedo equivocar completamente. Realmente Dios actúa a través del 
sacerdote en el momento de la consagración y la absolución. 

Querida comunidad, esto es muy importante. La homilía la hace un sacerdote, y puedes estar de acuer-
do o no, porque se puede confundir. En cambio, la consagración la hace Dios a través de un sacerdote, 
aunque sea el mayor pecador del mundo. Pues igualmente pasa en la confesión; el consejo del sacerdote 
sería en este caso, como la homilía; en cambio, la absolución, como la consagración.

Ante todo esto, me podríais preguntar: -¿A qué sacerdote me acerco a la hora de confesarme, o bus-
car un acompañamiento?- Y esa es tu elección personal, CONÓCELOS, y el que creas que más te va a 
acercar a Dios (SEGÚN TU MANERA DE SER Y PENSAR), pídeselo. No hay sacerdotes mejores que 
otros, sino presbíteros que Dios te pone en tu camino en momentos determinados, para acercarte a Él.

No querría terminar esta carta pastoral animándoos a todos a buscar tanto la confesión, como un 
acompañamiento espiritual. Dos regalazos que Dios y la Iglesia nos hacen para ayudarnos a formar la 
conciencia y encontrar el camino que Dios nos pide, para ser cada día más coherente. Es decir, hacer 
que nuestra fe se haga vida de verdad.

Este año los niños de segundo de comunión realizarán por primera vez su primera confesión, e inten-
taremos que pasen, por lo menos una vez al año, a hablar con alguno de los sacerdotes de la parroquia. 
Con ello se pretende que se den cuenta de lo importante de la confesión y el acompañamiento espiritual, 
pero siempre, Y ESTO PARA MÍ ES FUNDAMENTAL, eligiendo ellos en quién poner su confianza. La 
conciencia es lo más sagrado que cada uno tenemos, y no se la debemos abrir a cualquiera. 

LO IMPORTANTE DE LA CONFESIÓN
Y EL ACOMPAÑAMIENTO ESPIRITUAL



NoviembreNoviembre
Día 1: Miércoles:

Día de todos los Santos
Día de precepto

Misas como los domingos

Día 2: Jueves:
Día de los Fieles Difuntos

Las misas serán a
las 10 mañana, 7 y 8 tarde

Si alguien quiere que se
nombre su ser difunto… la 
semana antes que pase por
los despachos parroquiales 

a apuntarle. 

Día 4: Sábado:
*A las 12 horas:

Boda de Pablo y Cristina

Día 5: DOMINGO:
XXXI DEL TIEMPO ORDINARIO

Día 9: Jueves:
DÍA DE LA ALMUDENA

Patrona de Madrid.
Misas: 10 ,13 y 7 tarde.

(No es día de precepto)
Ver nota pág. 5

Agenda de Actividades
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Día 11: Sábado:
*A las 12 horas:
Bautizo de LUCÍA

(Hija de Sergio y Laura)

Día 12: DOMINGO:
XXXII DEL TIEMPO ORDINARIO

DÍA DE
LA IGLESIA 
DIOCESANA
Ver nota pág.12

Operación Kilo

Día 16: Jueves:
*A las 18 horas:

Oración
ante el Santísimo
por las personas

sin hogar
Ver nota pág.10

Día 18: Sábado:

Las Fuentes Night
*A las 11 horas:

Bautizo de LUCÍA
(Hija de Luis y Lucía) y 

de COVADONGA
(Hija de Álvaro y Gema).

*A las 12 horas:

Bautizo ALEJANDRO 
(Hijo de Miriam).

Día 19: DOMINGO:
XXXIII DEL TIEMPO ORDINARIO

Campaña de
las personas sin hogar

Ver nota pág.10
Jornada Mundial
de los Jóvenes

*A las 11 horas:
Misa final

Las Fuentes Night

Día 20 Lunes:
LA PRESENTACIÓN

DE MARÍA

Del día 22: Miércoles al 
Domingo 26:

Entre las 10,30 y las 12,30, 
se realizará la venta

de productos en
los despachos

parroquiales, para la ayuda
a los Monasterios

de Clausura.
Ver nota pág.11

Día 25: Sábado:
Reconciliaciones

de Comunión

Día 26: DOMINGO:
JESUCRISTO

REY DEL UNIVERSO
Venta de productos para la 
ayuda a los Monasterios de 
Clausura en el atrio de la 
parroquia a las salidas de 

las misas.
Ver nota pág. 11
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LA HUMILDAD DE LA ROSA
Durante este mes de octubre, mes misionero, celebramos 

el 150 aniversario del nacimiento de Santa Teresa del Niño 
Jesús, conocida como Santa Teresita de Lisieux y, el centena-
rio de su beatificación.

Con la alegría de esta celebración y, con la confianza llena 
de gratitud anticipada en la comunidad parroquial; el Grupo 
de Animación Misionera, como preparación para la cele-
bración del Día Mundial de las Misiones-Domund- sintió la 
necesidad de profundizar en la vida y la espiritualidad de la 
Santa Patrona de las Misiones.

Se programaron dos conferencias que, fueron impartidas por el matrimonio formado por Dña. 
María Ángeles Masía Gómez y Luis Santiago Piqueras.

La primera el 13 de octubre sobre la vida de la Santa que nos enseño el camino hacia la santidad 
y la importancia del ambiente familiar en el desarrollo de la vocación y; la segunda el 20 del citado 
mes que versó sobre su espiritualidad, destacando su humildad y la confianza plena en el  Señor. 

¡Destacar el poder de la oración de intersección!
Las conferencias fueron un éxito de asistentes. Disfrutamos de la maestría de María Ángeles 

y su marido, a los que agradecemos su trabajo, dedicación y cariño con que impartieron las 
conferencias.

El Grupo de Animación Misionera

LA ALMUDENA PATRONA DE MADRID
El 9 de noviembre, celebramos Santa María de la Real de 

la Almudena, patrona de la ciudad de Madrid. 
Según cuenta la tradición, en el año 1085, durante la con-

quista de nuestra ciudad, el rey Alfonso VI de León encon-
tró la imagen de María con dos velas encendidas, tras caer a 
su paso el muro de la muralla en la actual Cuesta de la Vega, 

en el lugar donde hoy se recuerda este hecho con una copia de la actual imagen de la Almudena 
que tenemos dentro de la Catedral.

Al parecer, los habitantes de la villa tapiaron la muralla donde se encontraba la imagen de la 
Virgen para esconderla de los árabes, fue en ese mismo lugar donde apareció.

En la calle de la Almudena se encontraba la primera Iglesia dedicada a la Virgen María, donde 
todavía en la actualidad podemos ver los restos arqueológicos. Primero fue iglesia visigoda, des-
pués una mezquita y, finalmente, fue consagrada como Iglesia en el 1085, momento en el que se 
descubrió la imagen.

Como cada año, pedimos a nuestra patrona que proteja y ayude a todos los que vivimos en esta 
maravillosa ciudad.



RESOLUCIÓN DE NUESTROS CONFLICTOS

¡Los conflictos son parte de nuestra existencia!
¿Con quién o con quiénes tienes problemas?, ¿Con qué frecuencia 

y cómo los resuelves?
Se tienen conflictos por casi todo; por temas de dinero, creencias, 

horarios, sexo, deporte, política, gustos, familiares… podrían ser 
interminables los motivos. Sin embargo, en un sentido más particular, 

la Biblia nos aclara que la fuente real de los conflictos está en nuestro corazón.

¿Qué nos dice la Biblia acerca de la resolución de conflictos?
LA SOLUCIÓN EMPIEZA POR TI
¿Alguien está enfadado contigo? Ve de inmediato a reconciliarte con esa persona.
“Si, pues, al presentar tu ofrenda en el altar te acuerdas entonces de que tu hermano tiene 

algo contra ti, deja tu ofrenda allí, delante del altar, y vete primero a reconciliarte con tu her-
mano; luego vuelves y presentas tu ofrenda”. Mateo 5:23-24

RECONOCE QUE ERES PARTE DE LA CAUSA DEL CONFLICTO
Primero reconoce tu culpa; después verás suficientemente claro que la del otro no es tan importante.
“¿Cómo es que miras la brizna que hay en el ojo de tu hermano y no reparas en la viga que 

hay en tu ojo? ¿Cómo vas a decir a tu Hermano: ‘Deja que te saque la brizna del ojo’ teniendo 
la viga en el tuyo?”. Mateo 7:3, 5

CONTENTE ANTES DE ACTUAR
Primero escucha, piénsalo antes de hablar y reprime tu rabia.
“Tenedlo presente, hermanos míos queridos: Que cada uno sea diligente para escuchar y 

tardo para hablar, tardo para la ira”. Santiago 1:19
PONTE EN EL LUGAR DEL OTRO
No mires solo lo que a ti te perturba, intenta entender qué a podido ofender al otro. Ten la 

misma aptitud de Cristo Jesús.
“Sin buscar el propio interés sino el de los demás. Tened entre vosotros los mismos sentimientos 

que Cristo”. Filipenses 2:4-5
DI SIEMPRE LA VERDAD PERO CON DELICADEZA
No hables con palabras hirientes, di siempre cosas buenas, que ayuden y conforten.
“No salga de vuestra boca palabra dañosa, sino la que sea conveniente para
edificar según la necesidad y hacer el bien a los que os escuchen”. Efesios 4:29
BUSCA SOLUCIONAR EL PROBLEMA, NO EL CULPABLE
No juzges a los demás, procura no agrandar el problema acusando o buscando culpables.
“Dejemos, por tanto, de juzgarnos los unos a los otros; juzgad más bien que no se debe poner 

tropiezo o escándalo al Hermano”. Romanos 14:13
Y MIRA POR LA RECONCILIACIÓN
Tienes que ceder en algo, tú no tienes siempre toda la razón.
“Bienaventurados los que trabajan por la paz, porque ellos serán
llamados hijos de Dios”. Mateo 5:9

6
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Testimonios

Qué es para mí el Cielo
“Sabemos que cuando Él se manifieste, seremos semejantes a Él porque le veremos tal 

cual es” 1a. Jn. 3,1-2.
El mes de noviembre comienza con la festividad de Todos los Santos y continúa con el recuer-

do y la oración por nuestros difuntos. Ello nos invita a mirar un poco más allá de las cosas y 
asuntos de este mundo, de esta vida.

Quizá por eso me piden de la Hoja Parroquial que escriba algo sobre  “Qué es para mí el Cielo”.
La verdad es que la pregunta  me ha causado cierta sorpresa, y desde que me la hice han venido 

a mi mente aquellos textos bíblicos sobre los que tanto he hablado y meditado.
San Pablo, que tuvo una visión del cielo podía habernos dicho cómo es, pero solo pudo decir, 

“ni ojo vio, ni oido oyó, ni mente humana puede imaginar lo que Dios tiene reservado para los 
que le aman”. San Juan, en en su primera carta nos dice: “veremos a Dios tal cual es y seremos 
semejantes a Él”, San Pedro, en  la transfiguración al ver la divinidad de Jesús, no pudo aguantar 
tanta belleza y solo dice, “qué bien se está aquí, no vayamos a otro sitio”.

Por consiguiente para mí, y así lo vivo y lo espero, el Cielo es ver a Dios, ver a Jesucristo, 
ver a la Santísima Virgen, quizá ver a los que he amado aquí y vivir en esa plenitud de vida, de 
amor, de luz y de paz.

Tiene que ser algo tan maravilloso que bien merece la pena vivir en la voluntad de Dios y 
esperar ese:

“Ven bendito de mi Padre a poseer lo que Él te tiene preparado”
Eusebio Ocaña.

Para mí el Cielo es... Mí encuentro definitivo con Jesús que me ama y que ha dado su vida 
por mí y con ese Padre Dios que me ha creado...

Pero también el encuentro con Él en la Comunión, Eucaristía, la oración...
Y cuando veo a un bebe reír con la voz y gestos de su madre o un pequeñín que te sonríe y te 

envía un besito... Eso también es Cielo y encuentro con Jesús.
Pili Merino

Para mí el Cielo es ese lugar maravilloso al que espero llegar, algún día por la misericordia 
de Dios y que yo espero lleno de música y alegría, porque Jesús siempre fue alegre.

Yo espero encontrar una luz azul, grandes lagos, caudalosos ríos mansos, árboles frutales y 
sobre todo ello, el revoloteo del Espíritu Santo y, esperándome, a la entrada, mamá que me lleva-
rá a ver a Jesús, guapo y encantador, y a la dulce María que me guiarán a la presencia del Padre 
Eterno, que no tiene nada de terrible. Es misericordioso, por eso estoy yo aquí, y finalmente 
podré esquiar por los lomos espumosos de las nubes.

María Jesús Polo 
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Testimonios

Sobre la vocación al matrimonio
La palabra vocación proviene del latín ‘vocatio’, y se traduce como acción de llamar. Por 

tanto, tener una vocación a algo es la idea de sentirse llamado a ello. Generalmente, se utiliza 
esa expresión para las ocupaciones laborales, vocación a ser médico, a ser profesor, etcétera. 
Los cristianos creemos que Dios nos llama a amarlo y seguirlo en la Iglesia en un determinado 
estado o modo de vida, por eso también existe esa llamada a la vida matrimonial.

Tener vocación al matrimonio es sentirse llamado a compartir la vida, a caminar juntos, 
sentirse llamado a formar una familia. Pero va más allá, la llamada al matrimonio, tal y como 
hemos tenido la suerte de aprender en los cursillos prematrimoniales que hemos realizado, es 
sentirse llamado a ser Santo, a través del otro. Como cristianos, buscamos esa santidad, como 
matrimonio cristiano sabemos que esa santidad viene del otro. El matrimonio, por tanto, es una 
llamada a esa comunión con el otro, y sin duda, a una vida entregada, a que, con el amor del otro, 
salgamos más allá de nosotros mismos, que estemos siempre dispuestos a acoger, compartir, 
acompañar donde se necesite.

Cristina Fernández-Vitorio

Para mí el Cielo es el paraíso, un lugar donde se está en plena comunión con Dios y 
con todos los hermanos. Donde el amor, la unidad y la paz se experimentan de manera 
perfecta y eterna.

Alicia, Joven de la Parroquia. 

Para mí el Cielo es el lugar donde te sientes cómodo, donde te sientes bien con todos y con 
Dios porque le tienes más cerca y por eso te sientes bien.

Laura, 2° de Comunión. 

Para mí el Cielo es como un reino, donde está Dios y donde están todas las personas que 
tienen fe en Dios y que son fieles.

Carla, 2° de Comunión.

Para mí el Cielo es un lugar de maxima felicidad, donde estar en paz.
Sara, Mayores de Postco 

Para mí el Cielo es la tranquilidad.
Carmen, Medianos de Postco

Para mí el Cielo es, más que un sitio al que ir tras la muerte, como un estado de felici-
dad en el que compartes tu vida con Dios, por fin vives plenamente, sin preocupaciones, sin 
pecado y también te reencuentras con tus seres queridos que has ido dejando atrás en tu vida. 
Básicamente, para mi es un sitio en el que por fin eres plenamente feliz, compartes tu vida 
con Dios y estás con él. 

Paula Llorente, Juveniles.
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Celebrando 50 años de Ordenación (8 de julio 1973)
Sobre todo, celebro con todos vosotros una inmensa Acción de Gracias a Dios por 

todo lo vivido estos cincuenta años de ministerio.
1) La ‘sorprendente sabiduría de Dios`… me permite hablar de lo que celebramos ahora: una 

mañana te levantas y han pasado 50 años de ordenación sacerdotal (Mons. Tarancón, 8 de Julio 
de 1973, Parroquia de San Francisco Javier, La Ventilla). Historia de fidelidad, sí, ¿mía? ¡No!: 
fidelidad de Dios conmigo. Dicho con conciencia plena de ser así; ha mantenido mis mejores 
deseos, me ha sacado de la oscuridad y del pecado, por solo su amor y misericordia, me ha ido 
haciendo jesuita poco a poco, aprendiendo mucho de los excelentes compañeros, guías, amigos 
(nos vamos erosionando, unos a otros, lentamente como gracia de Dios), y entre ellos, la comu-
nidad parroquial de Nuestra Señora de las Fuentes.

Gracia de Dios que te llega como sorpresa, que te cambia los planes y tus convicciones. Yo 
era congregante Kostka en la casa de los jesuitas de Maldonado-1; alumno de los Hermanos 
Maristas de Chamberí, me creía adulto en la fe y en el compromiso (Cursillista de Cristiandad, 
10 J de Madrid), con amigos estupendos y comprometidos y, si me dejan hacer un cuarto voto 
añadido a los de pobreza, castidad y obediencia, hubiera sido: jamás trabajaré en un Colegio 
jesuita y, sobre todo, en el Colegio del Recuerdo, un `colegio de pijos`… Solamente 26 años de 
mi vida como profesor, tutor y pastoralista lleno de encuentros de vida, de gozo, de proyectos 
evangelizadores y, con estupendos profesores, compañeros jesuitas y, desde luego, alumnos, 
padres de familia… Una rotunda y enormemente rica experiencia de Dios y descubrimiento de 
mi torpeza, de mis pequeños horizontes…

Y de allí a Superior de jesuitas que estudian teología -en el Barrio del Pilar- y, conocer, cola-
borar en la Parroquia de las Fuentes. No sabéis cómo se ampliaron mis horizontes jesuíticos de 
presencia en la iglesia diocesana: ¡al convivir con Eusebio, con el grupo de jóvenes y tantos 
nombres de estupendas personas creyentes! Todo ello fue un gozo y gran aprendizaje. 

Un nuevo escalón: la pastoral universitaria, y, desde la Universidad Pontificia Comillas, y, 
de pronto ¡nueva sorpresa del buen Padre Dios!... ¡Superior de la comunidad con enfermería 
de Alcalá de Henares!: un regalo acompañar a tantos amigos, hermanos: vulnerabilidad, vida 
de familia, mucho dolor y luces de esperanza, aperitivos memorables... Y, otra nueva sorpresa: 
cinco años de inmersión en la vida diocesana como Rector del Colegio Mayor y Seminario 
Pontificio Comillas, experiencia de la iglesia diversa y católica: seminaristas y sacerdotes de 
diversas diócesis: Argentina, Paraguay, Perú, Bolivia, Haití, Méjico, Venezuela, Guatemala y, 
al final, también del Congo. Presbiterio y comunidad con aire de familia y sentido de Iglesia.

Teología del agradecimiento. Mi acción de gracias no puede darse sin vosotros, lectores de 
esta Hoja Parroquial. Agradecimiento ante tanto bien recibido y con exceso… y, además ¡me 
invitas a descansar contigo, mi Señor Jesús! Siempre me ha conmovido esa invitación tuya que 
genera momentos magníficos de celebración, de amistad, de comunidad… ‘hagamos tres tien-
das’ para volver mejores a la misión que nos va convirtiendo en el Señor Jesús. 

La fidelidad del Señor: Él me lleva tatuado en las palmas de sus manos… También quisiera 
llevaros a todos en las mías.  Gracias de nuevo. Amén.

Quique Climent SJ

Testimonios



Cáritas, Campaña de las Personas sin Hogar 2023

FUERA DE COBERTURA, COMPARTE TU RED

Como todos los años en noviembre, nos unimos a la 
Campaña de las Personas Sin Hogar de Cáritas con el 
lema: “Fuera de Cobertura”. Comparte tu red, no 
dejes que se queden fuera de cobertura. En nuestra 
Parroquia este año celebraremos esta Campaña el 19 de 
noviembre, unida a la Jornada Mundial de los Pobres que 
cada año convoca el Papa Francisco.

Cuando hablamos de las personas sin hogar nos esta-
mos refiriendo a hermanos que sufren un aislamiento, al 
estar desconectadas de la sociedad. Y como consecuen-
cia viven sin conexión:

 • A la salud física o mental
 • A sus propios recursos personales 
 • A la dignidad y al Derecho a la vida

Suena muy duro, pero es una realidad. Muchas de estas personas sin hogar van acumulando 
vivencias traumáticas que dañan su salud mental porque sus fuentes de apoyo como son los recur-
sos económicos, la ayuda de la familia y de los amigos se van agotando y con ellas su esperanza 
de remontar esta situación.

No les juzguemos. No se elige vivir en la calle y una vez en ella no es fácil la salida,  al ser 
parados de larga duración, jóvenes españoles y migrantes, con problemas de desestructuración 
familiar, personas con enfermedades crónicas o recién salidas del hospital y no tienen donde vivir 
hasta recuperarse, familias desahuciadas porque carecen de medios económicos… Pero en todos 
ellos se cumplen dos premisas: la carencia de un lugar estable para vivir y la ruptura de vínculos 
sociales.

Este año, Cáritas hace hincapié en el caso de mujeres abandonadas que por no tener un sitio 
donde vivir son especialmente vulnerables.

“No te esperas vivir en la calle”. Cuenta Armando, afectado por problemas de salud, acogido en 
el albergue de San Juan de Dios. Denuncia las continuas trabas administrativas para conseguir su 
medicación al carecer de vivienda.” Te van mareando y además no dan la cara”… Dormir en la 
calle es un fracaso de la sociedad.

¿Qué podemos hacer? El Papa Francisco nos anima a descubrir a Cristo en ellos. “los pobres, los 
sin hogar- dice el Pontífice- no son personas ajenas a la Comunidad sino hermanos y hermanas con 
los que compartir el sufrimiento, aliviando su situación y su marginación”

Esta Campaña no solicita donativos, pero nos pide que tomemos nota de las dificultades que 
supone no tener cobertura sanitaria, social o legal, viviendo con los derechos vulnerados. Es nece-
sario denunciar esta situación para que la sociedad tome conciencia.
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PASAR EL TESTIGO
Cáritas tiene un nuevo coordinador. Como voluntaria de Cáritas acepté el encargo 

hace ocho años. Durante este tiempo hemos vivido situaciones difíciles sobre todo en la 
pandemia. Como vivieron en su momento otros coordinadores: Inés, Javier, Guillermina, 
Mercedes Puente. Todos hemos trabajado en favor de los de las personas que se acercan 
a Cáritas pidiendo ayuda, hemos visto en ellos al hermano y en muchos casos el rostro de 
Cristo doliente que necesita nuestra acogida, nuestro cariño y nuestra ayuda.

Hoy entrego el testigo a José María López convencida de su dedicación y capacidad. 
Cáritas está en buenas manos. Bienvenido José María.

Mercedes Martínez

UCRANIA EN EL CORAZÓN
Llevan desde muchos meses en una guerra y hoy todavía no se le ve el final. Cuando estalló la 

invasión de Rusia a Ucrania, hicimos una Campaña para socorrer con una ayuda humanitaria a 
este país.

La respuesta de nuestra Parroquia fue muy generosa. Se 
recaudaron 16.087,28 €. Y con ellos hemos podido mandar 
10 envíos con los materiales que nos pedían en cada momen-
to en la Capellanía de Ucrania en la Iglesia del Buen Suceso 
de Madrid.

Con el último envío, en el mes de octubre, se ha termina-
do el dinero para Ucrania. La guerra sigue y Ucrania estará 
siempre en nuestro corazón. Y esperemos que si la guerra 
continúa, podamos seguirles ayudando en otro momento. 
Que no les falte nuestra oración.

AYUDA A LOS MONASTERIOS
Noviembre trae ya aroma de Navidad. Y como hacemos en los últimos años en la Parroquia, 

pondremos a la venta productos riquísimos y artesanales, que hacen con amor en los conventos 
de clausura. Este año queremos colaborar con estas religiosas que desde el silencio de 
sus comunidades nos piden ayuda urgente, porque la carestía de las 
materias primas, hacen que sus ventas disminuyan peligrando su 
subsistencia.

Estaremos vendiendo en los despachos parroquiales la semana del 
21 al 25 desde las 10,30 horas hasta las 12,30 y el domin-
go 26 en la puerta del Templo a la salida de todas las 
misas. Os esperamos.
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Si tienes alguna sugerencia envianos un e-mail a: 
o habla directamente con los sacerdotes o el equipo de la Hoja Parroquial.           Más información en: www.parroquialasfuentes.com
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El fin de semana del 8 de octubre, los jóvenes y juveniles de 
las Fuentes tuvimos el placer de disfrutar de unos días llenos 
de naturaleza, amistad, y por encima de todo, fe. Comenzamos 

LOS JÓVENES

con una marcha por el monte que nos dio la oportunidad de reflexionar sobre el comienzo de este curso, 
apelando a nuestros objetivos tanto a nivel personal como de la iglesia. Es muy fácil prometerse metas, 
pero le toca a cada uno confiar en que va a poder cumplirlas a lo largo del año. Además, la catequesis 
estuvo relacionada con este tema, así que tuvimos la oportunidad de compartir nuestro momento anterior 
de introspección con el resto del grupo, comentando aspectos como el lugar que queremos que ocupe 
Dios en nuestra vida, que siempre es más del que le otorgamos en nuestra rutina, y en nuestro compro-
miso de formar parte de un grupo de personas unidas por la fe. 

Siguiendo el lema elegido: “¿Con qué te levantarías hoy si solo tuvieses lo que agradeciste anoche?”, 
la respuesta es clara. Agradezco un montón de convivencias como esta, la gente que me brinda Dios, y 
una parroquia tan cercana como esta. 

Tras este testimonio, os invitamos a todas las personas que hayan hecho la confirmación a pasaros por 
el grupo y continuar con vuestra formación católica.

DÍA DE LA IGLESIA DIOCESANA
El domingo 12 de noviembre se celebra el Día de la Iglesia Diocesana, en el que se recuerda que, gracias a la oración y 

el apoyo económico de cada fiel, se construyen comunidades vivas, apasionadas por Jesucristo y entregadas a los demás.
Los fieles estamos “obligados” con nuestra oración permanente, compromiso y contribución económica al manteni-

miento y conservación de nuestras parroquias y sus proyectos. 
462 parroquias conforman nuestra Diócesis de Madrid.
Hemos dejado atrás una pandemia que trastocó nuestras vidas y causó mucho dolor, poco tiempo después nos llego 

la guerra de Ucrania, y mas reciente el enfrentamiento entre Palestina e Israel, esto hace que muchos hogares vivan con 
miedo e incertidumbre por la situación económica.

A pesar de la incertidumbre económica los ingresos para nuestra parroquia se mantiene en los mismos niveles que años 
anteriores, por contra los gastos, especialmente los relacionados con los suministros y el mantenimiento han crecido un 
18%, también los extraordinarios. Por primera vez los gastos van a superar a los ingresos, podemos decir que nuestra 
tesorería se esta deteriorando.

A pesar de estas causas, durante el año 2023, nuestra parroquia va ha contribuir al Fondo Común Diocesano con 
29.686,17 €, para ayudar a otras parroquias que no cuentan con los recursos suficientes.

Vamos a contribuir con colectas para la Iglesia Diocesana, Seminario, Manos Unidas, Santos Lugares, Paro, Caridad, 
Domund, con algo mas de 30.000,-€

Nuestra Cáritas Parroquial, va a destinar a atender a las familias de acogida mas de 6.000.-€, aportaciones económicas 
a Cottolengo, Hermanitas de los Pobres y a Jesús Caminante, 14.400.-€, a Ayuda a la Iglesia Necesitada 7.000.-€, sin 
olvidar que desde el año 2022 se han destinado para Ucrania a través de la Capellanía Ucraniana 16.000.- €.

Para poder mantener una estabilidad económica y atender todas las necesidades, es necesario tener una estabilidad en 
los  ingresos, la solución esta en las suscripciones, mensuales, trimestrales o anuales. El suscriptor se puede benefi-
ciar de los beneficios fiscales.

Gracias por poner vuestros talentos, al servicio de los demás y especialmente de los más vulnerables.
Y gracias también por vuestro apoyo económico permanente, por vuestros donativos y suscripciones, 

para con nuestra Parroquia, donde cada día estáis mejor para poder rezar, recibir los sacramentos y 
vivir la iglesia en comunidad.                                                                                 Consejo Económico
 Si quieres colaborar, entra en la página web de la Parroquia y en el menú emergente pincha en «Donar»  

parroquiafuentesmadrid@gmail.com


